

Peláez y de Murdo MacLeod, de tal forma que es imposible saber a que se llama "historial oficial".

Kung fu decía que el estudio sin la meditación es infértil, pero también que la meditación sin el estudio es peligrosa. Esa última ha sido la tentación fatal de muchos antropólogos en años recientes. Invitó a Carlos Guzmán Bockler a estudiar la etnohistoria de Guatemala mientras tanto recomendando que el lector ocupado se ahorre la lectura de un texto que no debió publicarse.

Rodolfo PASTOR

*El Colegio de México*

*Bulletin. Society for Spanish and Portuguese Historical Studies*, Ferrum, Virginia, Ferrum College, vol. VIII:2 (Junio 1983), 32 pp.

Esta revista, publicada tres veces al año, es el órgano informativo de la Society for Spanish and Portuguese Historical Studies, fundada en 1969. Le interesan todos los aspectos y las épocas de la historia ibérica, cuya investigación promueve. La sociedad patrocina reuniones anuales, publica este *Bulletin* y actualmente está reuniendo información para hacer un directorio internacional de investigadores de estudios históricos españoles. La revista contiene información de interés para sus miembros, como mensajes de su Secretario General, las actas de sus reuniones generales, anuncios sobre reuniones futuras y unos machotes para informar sobre tesis y trabajos no terminados. Más atractivos para los historiadores en general son los resúmenes de los trabajos presentados en las reuniones anuales, y los proyectos de investigación actuales de los miembros de la Sociedad. Como en muchas revistas, agrega unas palabras de tributo a los investigadores fallecidos.

El propósito de la revista es publicar noticias relativas a los estudios emprendidos por los miembros de la Sociedad, publicaciones recientes, noticias de archivos, ensayos bibliográficos, y reseñas cortas de publicaciones en otros idiomas que no sea el inglés (la revista se publica en inglés), noticia de honores académicos y de reuniones científicas o académicas de interés específico para historiadores del mundo ibérico. La publicación es sostenida por la Sociedad, con un subsidio de Ferrum College.

Al examinar los resúmenes, se acuerda uno de la necesidad de hacer algunos estudios comparativos, o por lo menos familiarizarse más con la historia de España para entender los enormes paralelos que existen en muchos campos de la historia de México. Por ejemplo, leer el estudio sobre testamentos y otros documentos de los archivos notariales, hecho por William D. Phillips, ayudaría sin duda a comprender material similar encontrado en los archivos mexicanos.

Podría ser interesante también relacionar cómo John Coatsworth describe y explica el "atraso" de México en comparación con los Estados Unidos con el trabajo de Jaime Reis, sobre el atraso económico portugués de 1860 a 1914. Un estudio sobre la masonería durante la Segunda República, reseñado en el *Bulletin*, también podría darle a los mexicanistas unas pistas sobre la actuación de este grupo aquí. Muchos otros temas no tienen una relación directa con la historia de México pero sí con la historia universal.

El último número de la revista indica que los miembros de la Sociedad están trabajando temas relacionados con la historia de España medieval, el manejo de las grandes propiedades rurales en Castilla, las crisis del mundo ibero en el siglo xvii, la historia de Portugal moderno y la Guerra Civil Española.

Anne STAPLES  
*El Colegio de México*